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北京万集科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2023-002 

投资者关系活动类

别 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人

员姓名 

中信证券、东北证券、安信证券、浙商证券、国信证券、

招商证券、德邦证券、国都证券、申万宏源证券、华创

证券、国元证券、中邮证券、银河证券、国金证券、首

创证券、万和证券、中航证券、第一创业、深圳前海基

金、君正资本、泊通投资、中评资产、宏图中国、昆仑

天下、北京天襄资本、北京龙鼎投资、诚泰投资基金、

中创红星投资、约调研等 

时间 2023 年 04 月 28 日（星期五）下午 14:00-16:00 

地点 北京市海淀区中关村软件园 12 号楼万集科技一层报告

厅 

上市公司接待人员

姓名 

董事长、总经理：翟军先生  

董事会秘书、财务总监：刘明先生  

总经理助理：胡辰希女士  

证券事务代表：范晓倩女士 

证券事务主管：时娴女士 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司情况介绍 

公司董事会秘书、财务总监刘明先生介绍公司 2022

年度主要经营情况。 

二、提问环节 



1、公司 2022年度财务数据不是很好，当前汽车电

动化发展迅速，但和公司财务数据不是很匹配，请问是

什么原因？ 

答：您好。公司 2022 年度营业收入中 ETC 占比

49%，车端产品是在 2019 年取消省界收费站后全国 ETC

客户量达到 2.27 亿片，ETC 由后装推向前装，公司进入

车企供应链，车载前装 ETC 渗透率逐步提升。2022 年

公司营业收入中车端产品贡献比较小，预计随着车载前

装 ETC 安装率的上升，将增加贡献收入。在车载前装

V2X 方面，公司已获得知名商用车企、新能源头部车企

的前装 V2X 车载通信终端产品定点，随着前期大力投入

车端产品的研发，预计今年开始将产生收入贡献。谢谢。 

 

2、公司今年各个业务条线的发展展望如何？ 

答：您好。今年国家工作中心重视经济发展，在交

通行业交通强国的政策指引下，城市建设和城际建设的

智慧化投入明显增长。公司 ETC 和动态称重业务预计今

年将持续稳定发展，ETC 方面将继续扩大车载 OBU 和

路侧 RSU 市场占有率，同时持续推出智能门架收费稽核

系统、数字化自由流收费站、ETC 门架拓展应用、长大

桥隧车辆监测系统、服务区入出口车辆监测系统等解决

方案；动态称重方面公司积极把握高速公路入口治超带

来的业务机会，积极推广桥梁健康监测、虚拟省界站解

决方案、TOCC（交通运行监测调度中心）试点等新方案，

提升公司整体解决方案能力；新业务智能网联板块是公

司在 2016 年上市后规划、2019 年形成架构，从示范建

设向工程化落地发展，在 2022 年实现营业收入 5,513 万

元，从市场端看今年招投标项目比以前有所增多，智能

网联业务预计今年将比去年有较大增幅，公司也将持续



进行研发及市场投入；车载激光雷达上车是一个热点，

而激光雷达在其他领域的应用也越来越广，公司激光雷

达在公路交通和工业服务机器人领域预计出货量持续

增长，但是因营业收入基数较低增长的绝对额可能不会

很大；汽车电子车规级产品是长周期投入，车载 ETC 上

车渗透率呈现稳步上升的趋势，而车载激光雷达的市场

竞争比较激烈，需要公司持续的投入研发，相信未来几

年会给公司带来较大收入贡献。谢谢。 

 

3、2023 年一季报业绩下滑的原因是什么？ 

答：您好。公司营业收入中占比较高的 ETC、动态

称重属于高速公路相关业务，在 2023 年一季度招投标

相对较少，而去年四季度的招投标不多也影响今年一季

度的收入确认。同时，公司在激光雷达、智能网联、汽

车电子方面加大研发投入，综合导致公司一季度业绩下

降。公司今年将做好研发预算、控制研发管理成本的提

升，在保持 ETC、动态称重业务的市场领先同时拓展智

能网联、激光雷达、汽车电子新业务，加快智慧高速、

智慧城市的建设。谢谢。 

 

4、激光雷达毛利率拆开看车规级、工业级各是多

少？ 

答：您好。车规级激光雷达市场竞争异常激烈，毛

利率较低；工业级激光雷达方面，毛利率相对处于合理

水平。谢谢。 

 

5、2023 年一季度拆开看是哪部分业务下降比较

多？ 

答：您好。ETC 和称重下降比较多，ETC 天线出货



量下降，动态称重的超限超载非现场执法系统订单较

少，导致一季度营业收入下降。谢谢。 

 

6、智能网联方面公司和科技巨头是什么关系？ 

答：您好。公司深耕交通领域 29 年，公司的产品智

能感知系统采用先进的激光雷达传感器实现交通信息

精确感知，而科技巨头公司大部分以平台类、解决方案

类为主，在智能网联方面公司和科技巨头公司是相互合

作关系。谢谢。 

 

7、去年智能网联营业收入约 5500万元，其中高速

端和城市端的比例各是多少？ 

答：您好。去年智能网联收入中大部分是高速端业

务，城市端业务占比较小。今年智能网联高速端业务预

计将持续增长。谢谢。 

 

8、公司应收账款比较大，经营性现金流不是很好，

资金能否支撑公司未来几年的高速增长？ 

答：您好。公司在 2019 年应收账款达到顶峰，2019

年后开始回落，2022 年度计提资产减值 3,979.08 万元。

公司 2023 年一季度回款较好，应收账款较年初下降

8,533.69 万元，同时预收账款上升。2023 年一季度末公

司账面现金 6.8 亿元，目前没有银行贷款，尚有几个亿

的银行授信待使用，支撑业务发展的资金是可以保障

的。谢谢。 

 

9、激光雷达业务有什么目标想法？ 

答：您好。公路交通用激光雷达是公司在激光雷达

方面的优势业务，将保持稳定的现金流收入。工业及服



务机器人用激光雷达在性能、成本上具有优势，出货量

持续增长，公司将继续进行国内及国外推广。车载激光

雷达方面，公司加快和车企合作，努力获得车企定点。

同时，公司继续开展硅基固态激光雷达 OPA 的研发，以

持续保持产品及技术优势。谢谢。 

附件清单（如有）  

日期 2023 年 04 月 28 日 

 


